

# DIARIO BALEAR

DEL JUEVES 6 DE SETIEMBRE DE 1827.

S. Eugenio y S. Pretonio obispos.

Sale el sol á las 5 y 37 minutos y se pone á las 6 y 23 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

POLONIA.

*Varsovia 21 de junio.*

*Continúa el informe de la comision de pesquisa.*

Se determinó despues que los polacos no admitiesen en su asociacion á los rusos, y que estos procediesen del mismo modo con los primeros.

Y asimismo se convinieron en que seria útil propagar la sociedad en el ejército de Lithuania, en el cual servian tantos polacos como rusos; y á fin de que no se paralizasen por ningun partido las medidas que se tomasen para este efecto, se resolvió que el conde Moszynski y el coronel Szweykowski concertasen entre sí el modo como habia de introducirse la sociedad en el espresado cuerpo.

Refleccionando en seguida sobre la necesidad que habia de seguir sin interrupcion ambas sociedades una correspondencia, y considerando que dirigiéndola por Kiiow causaria largas dilaciones, pidió el príncipe Jablonowski que se le designase en Varsovia un individuo de la sociedad rusa á quien su directorio hubiese dado las suficientes instrucciones, y tuviese ademas los poderes necesarios para tratar directamente con la autoridad competente de la sociedad polaca.



2 269  
A esto contestó Pestel que el teniente coronel Lou-  
nine recibiría para este efecto toda la autorización  
que necesitase.

Antes de concluir esta conferencia se convinieron  
todos en reunirse otra vez al tiempo de los contra-  
tos de 1826; añadiendo el príncipe Jablonowski que  
si él no podía concurrir en persona, enviaría en su  
lugar á otro individuo de la Sociedad patriótica; y  
por último, se determinó que se mantuviese provi-  
sionalmente la correspondencia por el intermedio de  
Grodecki, ó por medio de las relaciones que iban á  
entablarse entre el conde Moszynski y Szweykowski.  
Al separarse invitó Pestel á Jablonowski que concu-  
riese aquel mismo día á las siete de la noche á la  
sala de los contratos para conocer á Szweykowski.  
Jablonowski, en efecto, concurrió á la hora señalada;  
pero habiéndole impedido juntarse con Pestel la mul-  
titud de gentes que había, le llevó el príncipe Wol-  
konski al día siguiente á su casa. Sin embargo, de  
nada trataron sino de lo que les había impedido verse  
el día anterior, y á poco rato se despidieron el  
príncipe Jablonowski y los dos primeros, no habien-  
do tenido despues ninguna otra especie de relaciones.

Durante la larga conferencia que acaba de re-  
ferirse dejó el príncipe Wolkonski hablar á Pestel,  
y solo se contentó con hacer algunas ligeras é in-  
significantes observaciones. Grodecki, que por la ra-  
zon ya indicada había tratado de no hallarse en ella,  
llegó sin embargo cuando aun no estaba concluida;  
pero no tomó parte en ella, y lo poco que oyó no  
difiere de lo que se ha referido sino en que Pestel  
había pedido que los polacos adoptasen durante el  
primer año la misma forma de gobierno que se es-  
tableciese en Rusia, y pasado este tiempo fuesen li-  
bres en mudarla segun su voluntad; y además, que



3

debía ponerse por escrito cuanto se había tratado entre Jablonowski y los delegados rusos, y concluirse definitivamente por otros individuos especialmente autorizados para el efecto.

Así terminó aquel tan singular conciliábulo, en donde un joven sin opinion y sin influencia se concertó con otros rebeldes para despojar de la Polonia á su legítimo Soberano, é imponerla á su arbitrio un gobierno que no pedia, ni queria; pero al fin tuvo el mismo resultado que la primera conferencia, en la que el revolucionario Krzyzanowski, sin medios, y apenas conocido fuera de su regimiento, se abrogó igual autoridad.

A su vuelta de Kiiow dió parte el príncipe Jablonowski al conde Moszynski del encargo que acababa de confiársele; pero este, que no subsistia en la sociedad sino porque no sabia cómo desembarazarse de ella, no satisfizo de otro modo que diciendo no habia trasmitido á Varsovia lo que Grodecki le habia confiado antes; y á pesar de una entrevista que tuvo poco tiempo despues con el coronel Szweykowski, no pensó tampoco en contraer relaciones en el ejército de Lithuania (1). Karwicki, Maiewski, Worcell, Tarnowski, Iwaszkiewicz y algunos otros sujetos pertenecientes igualmente á la sociedad patriótica de Volhynia, que tenian noticias de las relaciones de Krzyzanowski y del príncipe Jablonowski con los delegados rusos, y sabian parte de lo que se trató en sus conferencias, no hicieron diligencias para verle, ni

(1) Es una circunstancia muy digna de notar que la sociedad de Lithuania, desde luego tan activa en propagarse, no hubiese tanteado igualmente hacer prosélitos en este ejército. Tan consolidado parecia estar el buen espíritu en él. (Nota de la comision.)



tampoco hay indicios de que hubiese habido entre ellos algunas comunicaciones sobre los negocios de sus asociaciones. El príncipe Jablonowski, á quien se le dijo que Lounine era quien debia mantener las relaciones con la sociedad de Varsovia, trató aunque en vano de entrar en materia con él; pero sea que no recibiese aviso acerca del asunto, ó sea porque no tuviese por conveniente hacer uso de él, lo cierto es que Lounine manifestó que no entendia sus proposiciones, y que en lo sucesivo no se volvieron á ver.

Pero volvamos ahora á Karwicki: deseando este tener parte en la conferencia que Jablonowski iba á tener con los delegados rusos, y de la cual acabamos de hablar, estaba empeñado, como se dijo antes, para asistir á ella: mas viendo que despues de haberse concluido nadie pensaba en comunicarle su resultado, se dirigió al príncipe Jablonowski, el cual, sin entrar en pormenores solo le dijo: "que al parecer procedian los rusos de buena fe, y que todo iba á quedar concluido en el próximo año." Al mismo tiempo encargó el príncipe á Grodecki que no hablase á Karwicki sino en términos generales; pero aquel todavía se limitó mas; pues nada le dijo absolutamente. Poco satisfecho con estas reticencias hizo ver el capitán Maiewski que era preciso averiguar lo que el príncipe Jablonowski habia tratado con los delegados de la sociedad rusa, para cuyo efecto marcharon á verse con Krzyzanowski, quien se hallaba por entonces en Kiiow; pero aunque al momento se enteró este del objeto de la visita, ó de lo que deseaba saber Karwicki, juzgó que nada debia decirle, y solo se contentó con indicarle que no se habian podido convenir.

(Se continuará.)



PAISES BAJOS.

*Lieja 27 de julio.*

*Illuxit dies.* Por fin llegó el día tanto tiempo y tan de veras deseado. Ya hemos oído tocar la hora de la paz: el concordato se ha concluido y ratificado. Olvidemos desde hoy todo lo pasado, y no miremos sino el porvenir. Una nueva era va á principiar para nosotros, y debe concluirse pronto el luto en que estaban nuestras iglesias.

Mientras llegan á nuestro conocimiento las condiciones de este tratado tan deseado, ¿qué deberemos hacer? Nada absolutamente. Desde este momento cesa toda discusion y se concluye toda disputa. El Gobierno al fin se ha entendido con la Santa Sede, y este es el ejemplo que debemos seguir. Ya no tenemos contrarios en los puntos que de dos años á esta parte han originado tantos debates. Aun nos quedaban algunas respuestas que dar, algunas opiniones que combatir, errores que refutar, y absurdos que hacer ver; pero de buena gana sacrificamos esta corta satisfaccion á la paz y concordia.

Confiamos en que los escritores que creyeron deber tomar parte contra nosotros, no darán lugar á que nos pese el haber adoptado esta resolucion. Conocemos que no solo es difícil sino casi imposible el que entre ellos y nosotros pueda haber uniformidad de ideas y sentimientos; pero no es imposible el que guardemos silencio.

¿Pero lo encierra todo este tratado? ¿Se ha arreglado cuanto conviene á la religion en los Países-Bajos? ¿No se ha olvidado nada? ¿Se han tomado en consideracion todos nuestros intereses? Estas preguntas se pueden hacer si se quiere; pero nosotros nos abstendremos de entrar en la cuestion. Sea lo que quiera el conyenio, lo miraremos como sagrado: no,



jamas dará él á nuestra pluma materia alguna de crítica. El Padre Santo conoce nuestra situacion religiosa, y la conoce mucho tiempo hace, como toda la Europa: sin este requisito le seria imposible tratar con nuestro Gobierno. S. S. mira á los católicos de los Países-Bajos como una porcion preciosa de la Iglesia universal, y habrá hecho por ellos todo cuanto le toca hacer á un Vicario de Jesucristo en ocasion semejante. (*Courrier de la Meuse.*)

## ITALIA.

*Liorna 16 de julio.*

Acabamos de recibir cartas de Alejandría de Egipto con fecha 13 de junio. Nos aseguran que no tendrá efecto la expedicion que Mehemet-Alí tenia preparada ha mucho tiempo para el Peloponeso, y aun nos dicen, como de oficio, que este bajá ha escrito á su hijo Ibrahim para que no emprenda nada de nuevo en la Morea hasta que reciba orden suya. Mehemet-Alí tiene á menudo conferencias secretas con los agentes europeos, y especialmente con los de Francia é Inglaterra: no pasa un solo dia sin que esten tres ó cuatro horas reunidos. Esta actividad de una parte y otra, y el semblante pensativo y serio que se advierte en el Bajá, indican bastante que se trata de asuntos muy importantes. Todos los Beis que gozan de alguna reputacion en las provincias han sido llamados por el Virey. Se han hecho en los comandantes de las tropas mudanzas que no se esperaban: los oficiales europeos, de quienes no se hacia ningun caso de un año á esta parte, han sido repuestos en sus empleos, y aun el Bajá les concede algunas audiencias particulares. S. E. asiste en persona á los ejercicios, que regularmente se tienen todos los dias muy temprano. Los fellahs andan las calles del Cairo y de Alejandría gritando: que por una orden de S. E. el Bajá



se prohiben, bajo pena de muerte, todas las reuniones ó corrillos de hombres, tanto en lo interior de las casas como en las plazas públicas: ¡infeliz de aquel que osare quebrantar esta orden!"

## FRANCIA.

*Paris 27 de julio.*

El famoso vaso de bronce del escultor Perrestre-  
no que había sido fundido en Roma en el pontifi-  
cado de Leon x, y que unos bandidos habían robado  
de la sacristía de Santa María la Mayor el año de  
1771, acaba de parecer en Plasencio.

= En estos últimos dias los trabajadores empleados  
en el escombros del teatro romano de Lillebona, han  
encontrado una pequeña estatua de bronce de cua-  
tro pulgadas de alto; pero de un trabajo y de una  
conservacion igualmente admirables. Parece recono-  
cerse en ella la figura de un Mercurio.

= Acaba de hacerse un descubrimiento muy curioso  
en la catedral de Durham. Varios obreros que esta-  
ban trabajando en la parte oriental de la capilla cerca  
del altar mayor han encontrado un cofre antiguo que  
contenia los restos de un personage eclesiástico dis-  
tinguido, que se cree ser S. Cuthbert, patron de aque-  
lla iglesia, cuyos despojos mortales se depositaron 300  
años despues de su muerte en la capilla blanca de  
Durham en 995. El esqueleto está perfectamente con-  
servado y revestido de ornamentos magníficos borda-  
dos de oro: tiene pendiente del cuello un crucifijo de  
plata; tambien se han encontrado los restos de un li-  
bro que tenia á su lado. (*Quotidienne.*)

(G. de M.)

## ESPAÑA.

*Coruña 31 de julio.*

Este Real consulado, en cumplimiento de lo pre-  
venido por S. M. en el art. 6.º del método de es-



tudios, á que se arreglan las cátedras de matemática y navegación, que costea á espensas de sus fondos, dispuso celebrar los ecsámenes de los alumnos de ellas en los dias 29 y 30 del corriente mes por mañana y tarde. Diose principio por un papel alusivo al objeto que leyó el primer maestro director D. Cayetano Fernandez Villamil. Fueron ecsaminados en aritmética D. Josef Maria de la Quintana, D. Maesimino Garcia Alvarez, D. Mariano Cabelleira, D. Josef Garcia Alvarez, D. Josef Rodriguez, D. Jacinto Ribeiro y Gener, D. Antonio Garcia Fuertes, D. Pedro Martinez y D. Angel Guerra y Morello. En geometría y trigonometría plana D. Venancio Portal, D. Ramon Uzbero, D. Joaquin Bahamonde y D. Aniceto Sanchez. En trigonometría esférica D. Josef Martinez. En cosmografía el mismo Martinez y D. Antonio Cepeda. En geometría práctica los mismos Martinez y Cepeda. En navegación D. Josef Arias, y en álgebra D. Ventura Rodriguez y D. Ramon Santos: habiendo merecido la aplicacion de todos y sus adelantamientos, no solo en las materias sobre que fueron ecsaminados, sino tambien por varios dibujos que han presentado y representaban edificios, vistas de paises y planos de puertos, un aprecio muy particular al cuerpo, lo mismo que al Sr. Gobernador de esta plaza, varios gefes y subalternos militares, eclesiásticos, seculares y regulares, empleados y otras personas de distincion que han asistido á estos actos. (G. de M.)

*Palma 5 de setiembre.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 5 PARA EL 6. Parada militia Provincial; hornabeque Artillería; capitán de hospital y provisiones y sargento de hospital Almansa; piquete de ópera voluntarios Realistas.—Valencia.

TEATRO. Hoy á las  $7\frac{1}{2}$  en punto se representará la ópera: *La apparenza ingana.*

CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.